7a Alvenida Este Mum. 345 Justenta Germinal

AÑO IX

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 5 DE ENERO DE 1927

Diario de la Tarde

NUM. 2492

Las vacaciones de las Bandas

Las vacaciones de las Bandas militares se inician el mes entrante y durarán un mes.

Durante estos días ejecutarán los conciertos corres-

pondientes.

Como la Sinfónica parte el 20 del corriente se quiere que la Banda no entre todavía en vacaciones para que no quede tanto tiempo la ciudad sin conciertos.

El juego de mañana en el Estadio

Mañana por la tarde, a las tres y 45 minutos, ha de verificarse en el Estadio Nacional el segundo partido internacional entre el equipo Herediano y los ecuaterianos quienes cuentan con tres nuevos elementos que refor zarán el equipo.

oficinas cletistas se abren mañana

Desde mañana permanecerán abiertas las oficinas del Partido Cletista.

El Jefe de Acción de ese Partido don Manuel Castro Quesada ha iniciado ya sus actividades, aumentándolas durante esta semana en que se iniciará la organización en debida forma.

acondicionamiento del Belén Quesada

El Gobierno ha dictado las órdenes pertinentes para que se proceda al acondicionamiento del «Belén Quesada» encallado en la Isla de San Lu-

Después de reparado se pintará convenientemente para ponerlo al servicio.

La enfermedad de don Tomás Soley

De manera repentina en fermó ayer, estando en su despacho, el distinguido caballero don Tomás Soley Güell, Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda. Su enfermedad se debe al

exceso de trabajo.

Ayer mismo le había entrado fiebre y hoy se nos informó que su estado de salud era regular.

Nosotros sentimos hondamente la dolencia que aqueja al señor Soley Güell y hacemos votos fervientes por su pronto restablecimiento.

Dos elementos valiosos para el cletismo

Ei Licenciado don Cleto González Víquez recibe todos los días numerosas demostraciones de adhesión, no sólo de la capital, sino de todos los pueblos de la República.

Entre los valiosos elementos que se han adherido al c'et smo se cuen an los senores don Eduardo Castro Saborio y don Andrés Boza Cano, que son principales elementos activos del Banco de Cooperación Nacional y de la Sociedad Cooperativa Constructora Obrera.

Comentarios y Noticias

Los fraudes electorales

En Limón hay un escándalo electoral que ha trascendido al país. Hay empeño ahora en reparar ese mal y se cuenta con el apoyo significativo del señor Presidente de la República. Los buenos ciudadanos de Limón y el señor Presidente comprenden que lo de Limón es un simple ejemplo y que la importancia del hecho consiste en lo que estas cosas-de dejarlas sin sanción-influirían en las próximas elecciones presidenciales. El Presidente dice que la ley electoral tiene todavía defectos que le quitan virtud y ha ofrecido presentar un proyecto de ley para corregir tales defectos. Nadie más interesado que él en hacer unas elecciones presidenciales con una ley buena que se preste a interpretaciones claras para servicio de la justicia. Nadie más interesado que él, decimos, porque él va a ser la autoridad moral por excelencia en esta contienda electoral. Los costarricenses, admiradores del Presidente Jiménez confían en su buen juicio, en su hombría de bien, en el alto concepto que él tiene de las funciones públicas. Pero él dirá que necesita una ley precisa en la mayor parte de sus conceptos.

Mucho se viene trabajando por hacer entre nosotros una lev electoral ejemplar.

Siempre resulta que hay algo en la ley que se presta a las maquinaciones de los partidos, que justifica los fraudes o que deja impune los delitos electorales. La de ahora fué hecha con gran tino, con la más viva preocupación de reducir la mentira electoraly de acercarse a una verdad más pura en materia de sufragio. Sin embargo, en Limón la ley no sirvió para nada. Uno de los quejosos dice con cierta razón que allí se ha pasado por encima de la ley y por encima de la autoridad moral del Presidente de la República. Lin ón es uno de esos lugares dela República en donde las cuestiones electorales se tratan con demasiada libertad de ánimo y hasta con pocos escrúpulos. No conocemos la vida íntima de Limón, pero allí se dice que hay mucho que ocultar que obliga a los partidos dominantes a lanzarse por la calle de enmedio para mantenerse en el poder. Las elecciones de diputados fueron lamentables en aquella provincia y las últimas elecciones municipales han dado mucho que hablar. En

otros lugares las cosas se han realizado con mayor discreción y hay menos quejas Esto mismo puede servir para poner una mano enérgica en lo de Limón. Por lo que eso importa para el futuro, debe procederse con gran rigor. Si esto o algo parecido se tolerara o se viera con indiferencia, habría para algunos ciudadanos el temor de que en las elecciones futuras el fraude puede ser empleado como un instrumento de combate y habría como comenzar a sentir una justa indiferencia. De por sí, está sembrada esa indiferencia del ciudadano por la función del sufragio. El resultado de las últimas elecciones indica que esa función o no se comprende o ha cansado a los ciudadanos a fuerza de desnaturalizarla de diferentes maneras. Las elecciones próximas deben constituir un ejemplo, hasta donde esto es admisible, y los partidos políticos deben entrar en campaña bajo la seguridad de que los comicios definan la suerte de la lucha en forma honorable.

RÓMULO TOVAR

TOPICOS SOCIALES

El veneno de la vida

cas. El cable agrega que ción. la mayoría de los casos substancias venenosas.

po a esta parte, y muy se venden a precios lo- senador demócrata Ed- fuerzas físicas del homespecialmente desde que cos, y que naturalmente wards de Nueva Jersey bre, convirtiéndole en un se implantó en los Esta- sólo los millonarios y presentó una resolución ser despreciable, ridículo dos Unidos de Norte hombres de regular for- interpelando al Secreta- e inútil? Ariérica la Ley Seca, ocu- tuna pueden darse el lu- rio del Tesoro para que rren casos como el que jo de adquirirlos. nos dá cuenta el referido cablegrama, muy conti- cio de contrabando que ciones sobre el alcohol Nada de prohibición abnuamente en los Estados cuenta con grandes in- industrial que estima que soluta, porque todo lo Unidos.

biendo por medio de una losos. ley absolutamente severa y terminante el expen- pañol Luis Araquistain alcohol industrial. dio, comercio y uso de en una interesante cróalcohólicas. Esta medida año de 1925, fueron de- de la Ley Seca en Esta- sultados seguros. ha tenido por resultado tenidos en Estados Uni- dos Unidos.

A las consideraciones En vista de los desgra- ¿Cuál es la medida nede muerte, se debe a que anteriores hay que unir ciados sucesos ocurridos cesaria que debe tomarlos licores suministrados el comercio de contra- en Navidad, el Senado se para extirpar este mal a las víctimas contenían bando que se ha abierto norteamericano se preo- que degenera las familias a fin de introducir al país cupó ayer extensamente y a su vez las razas, que Desde hace algún tiem- bebidas alcohólicas, que sobre este asunto, y el aníquila el espíritu y las

Además este comer- basa para dar autoriza- tas mismas columnas. fluencias y capitale,s ha es un verdadero veneno. prohibido es una tenta-El gobierno de la Ca- maleado la Administra- También el senador Black ción y enardece al ser sa Blanca observando ción Pública, corrom- agregó otra solución en humano; severas dispo- y los extragos que hacía piendo a altos funciona- el sentido que se consi- siciones de orden munial país el abuso del al- rios, que se han visto dere como culpables de cipal y policial y sin cohol, quiso ponerle re- envueltos en procesos homicidio a las perso- contemplaciones de ninmedio de una vez prohi- verdaderamente escan- nas a quienes se les guna especie, que apri-

Una vibración del ca- esperaba, pues hoy en que el costo total para decir que existe en todo ble nos ha traído fría- día en Estados Unidos el año en curso de la el mundo, según el temmente la noticia de que se bebe alcohol mucho ley rohibicionista entre peramento y costumbres el día de Navidad en más que antes de la im- el Estado y las Socieda- en unas naciones más Nueva York murieron plantación de la Ley Se- des formadas para ha- que en otras, pero en once personas y se reti- ca, y lo más grave es que cerla cumplir, subirá a realidad existe en todas raron setenta a los hos- una gran cantidad de li- cien millones de dólares. partes. pitales en grave estado cores que se consumen Dice, además, conuna exvíctimas todas del abuso resultan venenosos debi- quisita y fina ironía que también es una preocuen las bebidas alcohóli- do a su mala fabrica- «la ley seca es un papel pación para los Poderes bastante húmedo.»

Aguí en Costa Rica Públicos.

Ya lo hemos dicho en informe en qué leyes se otra ocasión y desde espruebe que mezclan subs- sionen con ligaduras de El notable escritor es- tancias venenosas en el acero tanto al aristócrata como al obrero.

toda clase de bebidas nica dice que durante el dos del establecimiento inocente, pero es de re-

un esecto completamen- dos tres mil ochocien- El problema social del de un todo el problema, te contrario a lo que se tos ebrios, y que calcula alcoholismo se puede por lo menos se pondrá

El nombramiento de las Comisiones - Municipales

En la sesión de anoche la Municipalidad nombro las comisiones de la misma este

Hacienda: señores Gonzá les Lamann, Brenes Ortiz y Cardos.

Salubridad y Ornato: senores Castro Cervantes, Pi cado y Madriz.

Obras Públicas: señores Ross, Cardos y Madriz.

Policia: señores Picado, Castro Cervantes y Ross.

Se exige el cumplimiento de un reglamento

La Comisión de Vías Públicas ha dictado sus disposiciones terminantes a fin de q' el reglamento de instalaciones eléctricas sea cumplido estrictamente.

Se ha solicitado a la Dirección General de Policía su colaboración.

Programa Del concierto que dará la Banda Militar hoy a las Veinte horas en el Parque Central

1º. - Marcha Nupcial. I Car-

dona. 2º.-Aroldo. Obertura. G. Verdi.

30. - Capricho Morisco. Intermezzo. E. Boccalari. 40.-Gran Final de Ariel.

Fantasia. Bach. 50.-El Oro yla Plata.-Vals. F. Lehar.

El Director

ROBERTO CANTILLANO

No se aumentarán los alquileres del Mercado

No está la Municipalidad por el aumento del alquiler de los tramos del Mercado General.

En ese sentido se ha pronunciado nuestro Ayuntamiento al aprobar anoche una moción del regidor Valerio, oponiéndosé a ese aumento, y permitiendo el traspaso de los tramos del mercado.

La Gran Compañía de Revistas Méndez

El jueves de la presente semana hará su regio debut en el Teatro Moderno la Gran Compañía de Revistas MENDEZ, que goza de mucha fama y que ha obtenido muchos éxitos en los demás países por donde ha pasado en su tournée artistico.

Llevará a la escena las revistas de música, luz y alegria «El Templo del Amor» «Las Hijas del Placer», que constituirán una grandiosa presentación con lujosos decorados, efectos eléctricos sorprendentes y en general, un espectáculo fastuoso.

Estos son los resulta- Tal medida parecerá en los bordes de la eterna y dulce copa del veneno del alcohol, una Así si no se resuelve pincelada de fuego y aci-

J. PEÑA CASTRO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

PARECERES POLITICOS

Con motivo de una reunión reformista en San Ramón

de la palabra Reformismo, sí saben qué camino se bición defendieron al que consideraban enemigo en debe tomar en estos momentos de vida o muerte una hora de suprema angustia para todos, y por para nuestro Partido. Son los dos caminos: el Car- otro, el de guardar la integridad del Partido medilismo o el Cletismo.

Yo no consibo otro. Porque el que abogue por la neutralidad o abstencionismo, es que aboga por el triunfo del Carlismo. Entónces será un traidor nismo para matarlo.

a su causa.

manecer neutrales, recuerden cuando juraron fe absoluta y lealtad inquebrantable al General Volio. Y recuerden que quien pisoteó nuestro derecho de Reformistas fué el jimenismo que hoy se llama carlismo. Y recuérdese que el Carlismo fué quien dió muerte civil al General Volio para hacer desaparecer el Reformismo, porque tanto a su Jefe como a sus partidarios leales y honrados les tienen miedo.

Y entónces, ¿cómo se explica que en San Ramón-centro de los Reformistas más conscientes y valerosos - vayan a corroborar consu actitud indecisa y absurda esa patraña inicua del carlismo?.

¿Habrá Reformista que se precie de sincero y de noble, que se preste de cómplice para que se contribuya a la victoria del que sué a implorar un se, que reniegan de aquella causa que tanto se triunfo con la sonrisa en los labios al General Volio y ahora, inhumanamente, haya permitido que lo tratasen como si fuera tan poca cosa que no mereciera ni los honores de su parentesco?.

Esto jamás se puede concebir en ciudadanos

que se tilden de leales y honrados.

Y el Reformista que no vote, contribuye en esa forma a dar el triunfo al Carlismo. No se nos venga a nosotros-o a mí personalmente-diciéndose

que prefieren la neutralidad

un jefe, no para hacer triunfar e ese jefe, sino al partido que sustenta un ideal. Y esto ocurre en países donde son millones los que integran un partido de ideas y cuentan con un apoyo efectivo. Pero aquí, en nuestro país, donde el Reformismo no cuenta des preparados, el camino es siempre la defensa del sos. Partido; eso sí, en una forma distinta. En nuestro caso, esa forma estaría en demostrar, por un lado,

PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

Provisiones, abarroles y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

TOMAS FERNANDEZ

ALMACEN

TELEFONO 198

Los que comprenden el verdadero significado el agradecimiento a aquellos que sin calculada amtando bien el paso que se va a dar.

> En este último caso tendríamos esto: o el Cletismo para salvarlo, o el Carlismo o abstencio-

Y el que procura la muerte del Partido Refor-Aquellos que quieren irse al Carlismo o per- mista, es que jamás ha sido reformista, sino que ahora busca un pretexto vano para sustraerse a la disciplina y lealtad juradas a Jorge Volio y a su Partido.

Meditenlo bien, reformistas ramonenses y reformistas de todo el país. Recuerden la actitud de llegue al amor y sin que ambas partes. los pequeños diputados carlistas y de cómo fué sacado el General Volio del Cuartel Bella Vista, siendo Presidente de la República un Ricardo Jiménez, su pariente, y Jefe de Acción del mal llamado Partido Jimenista y ahora Carlista, un Carlos María Jin énez, también pariente del General.

¿Y no os parece reformistas, que con sólo recordarlo se sube la sangre a la cara y el rostro se

sonroja de vergüenza?

¿Y aún así hay hombres, que se dicen de buena proclamó como sincera y digna?

¡No! ¡El hombre leal no hace eso jamás!

Y si los hay, ellos sentirán en su conciencia el pecado de habermaldecido un principio que pudieron haber salvado hundiendo al que pisoteó el derecho sagrado de un ciudadano llevado al Congreso por la voluntad del pueblo y que nos dió a nosotros los reformistas de corazón un latigazo en mitad de la cara.

Recuérdese, reformistas ramonenses, que tam-Eso implica una mezquindad de espíritu. Por- bién hay un hijo del puel lo que se llama Eriberto y, siendo sólo amor, re- que os da el objeto amaque los grandes partidos doctrinarios de otras na- Araya, que en su alma brotó una llamarada de no- presenta la esencia y la do, la da, según la distanciones más avanzadas que la nuestra, a veces buscan bleza y en su corazón sintió el palpitar de un im- cumbre de todos los efec- cia y hasta según sea la pulso justiciero y expontáneo, para estar al lado de Jorge Volio defendiéndolo contra la iniquidad de una hipocrecía jimenista que le tendió una celada para eliminarlo a todo trance, porque su figura de hombre altivo, leal e inteligente, no convenía que con ningún apoyo pecuniario ni hay espíritus rebel- se interpusiera más ante el camino de los ambicio-

ROGELIO GOLCHER

Encuentro sangriento en Lourdes de Montes de Oca

encuentro sangriento en Entonces intervinieron Lourdes de Montes de algunos parientes de am-Oca, en el que tomaron parte varios vecinos, el Jese Político y algunos y algunos gendarmes y policiales.

Primero comensaron a discutir dos individuos y

Ayer tarde hubo un se fueron a los hechos. bos y luego hubo de intervenir el Jefe Político por último otros vecinos.

Esto dió como resultado una riña fenomenal, en la que se daban de machetazos, tiros y palos. Fue un verdadero campo de agramante, en que cada cual no sabía a quien pegaba o hería,

Una vez calmados los ánimos, se vió que uno de los contendientes había recibido serias heridas y que también resultó lesionado el Jefe Político.

Para Restriados, Grippe o

y como preventivo, tómese el Lexativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Levis, E. U. d. A.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las çasas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

DEL AMOR

RINCON LITERARIO

amor? El español, con su en la mejilla, es casi un rico idioma, puede defi- atrevimiento, como la se establezca, como éste, sexo.

boca, que en nuestro tinta manera. país no puede indicar más que amor, en Ingla- hombres cosas distintas, terra puede señalar amis- se las dicen no con los tad, simpatía, menos aun: labios, sino con el gesto, relación. Aquí, para cada con la figura, con los gusafecto tenemos un beso tos y con los temperay una palabra adecuada. mentos, y aun una misma En algunos países, un mujer, igual que un misbeso y una palabra sir- mo hombre, producen ven para todos los afec- efectos distintos a distos.

español, es sólo amor, ralmente, la impresión

amor. Y cuando estáis quien habla. en posesión de él, o de después de haberlo besa- muchas definiciones? do en diferentes partes labios amados fueran el así como la ascención de satiempo, pasatiempo. un sentimiento.

besado, primero en la frente, luego en la mejilla, después en los ojos, otra vez en la mejlla, ésta más cerca ya de la boca,

y por fin en ella. Son las mismas frases por qué habrán pasado vuestros afectos al conocer o al relacionaros con

Ante todo, ¿qué es él. El primer beso, en la nirlo mejor que el in- primera palabra dicha al glés. El inglés no tiene oído. En la boca, signifipalabras similares, ni in- ca una consagración, que termedias, ni siquiera se- se obtiene después de cundarias en el orden de muchas tentativas, si sois los afectos. El español hombre, y de muchas indispone de las frases: ca- sinuaciones, si sois mujer, riño, amistad, simpatía, y casi siempre la serie se que denotan diferentes inaugura de una manera afectos, sin que ninguno furtiva, pero deseada por

El amor es la cosa que entre seres de diferente ha tenido más definidores, quizá porque es la Las palabras, en Espa- que ha contado con más ña, son como los besos: adeptos. Constituye un según donde se dan, sig- sacerdocio en el que ofinifican. Un beso en la cian muchos, pero de dis-

Las mujeres dicen a los tintos hombres y a distin-Por eso el amor, en tas mujeres, porque, geneplaca o el receptor, que Antes de amar a un sois vosotros. De esta hombre o a una mujer, manera se comprende os inspira primero, inte- que un mismo individuo rés; luego, simpatía; más produzca distinto efecto, tarde, cariño; después, según la persona con

¿Y cómo definir el ella lo besáis en la boca, amor y cómo no tener

Cada definidor da, a de la cara, como si los la definición, lo que da al querer. Si vida, vida; fin de un bello camino si nobleza, nobleza; si de flores. Representan emoción, emoción; si pa-

Y aparte las grandes El que mañana habrá leyes de la reproducción, de ser vuestro amante, si que, quieras que no, a ya no lo fuere, os habrá todos nos dominan, damos alamor la potencia que hay en nuestras vidas y la grandeza que hay en nuestros actos.

Por eso, el amor, en cada uno, es lo que somos nosotros.

RICARDO CALDERON

La Empresa Industrial "El Laberinto"

APARTADO 614

desea al comercio consumidor de sus productos, en particular, y al público en general

Muy keliz y próspero Uno Muevo

y aprovecha la oportunidad para hacerles saber que con motivo de la próxima clausura de su sucursal denominada «TIENDA EL LABERINTO», tendrá el gusto de atender sus valiosas ordenes directamente en las oficinas de la Empresa. Es de importancia para sus asidnos favorecedores saber también que la clausura de la sucursal no habrá de afectar los intereses de los consumidores de TELAS Y ROPA HECHA LABERINTO, por cuanto las encontrarán en todo el comercio de la república con sus correspondientes distintivos que consisten en una orilla con los colores AZUL, BLANCO y ROJO en los géneros, y en la ropa hecha la marca «LABERINTO».

Donde Robert

Toda la ROPA

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», D. Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Lo que dice Luis Araquistain sobre su viaje por Hispano-América

tualmente está en Cuba, rario. No se trata tampodonde ha dado una se- co de una mera proparie de conferencias ilus- ganda, sino de una labor tradas con películas que de acercamiento de fin dan a comprender lo que eminentemente hispano es España actualmente. americano, puesto que

de conferencias sobre sión». diversos aspectos de la España de hoy. Debemos ilustrada con proyeccioaclarar, a los efectos de nes cinematográficas en fijar convenientemente las que se podrá apreciar nuestro objeto, que no los progresos de España se trata de la consabida y admirar sus joyas arjira a que más de dos tísticas y monumentales. desahogados tienenacos- El fin de tales proyecciotumbrados a los países nes es poner al alcance de Hispano América. No: de los espectadores lo a ello se oponen nuestro que a través de la palafin y la seriedad de nues- bra de cada conferencisferencias que vamos a tanta precisión. pronunciar tienen por el industrial y científico chí.

Luis Araquistain, ac- hasta el artístico y lite-A su llegada a Cuba lo que intentar os es esha declarado lo siguien- trechar relaciones entre esas Repúblicas y Espa-«Nos ha traído a His- ña, mostrando a aquéllas pano América el propó- lo que es ésta para facisito de ofrecer una serie litar la mutuacompren-

Cada conferencia irá tros nombres. Las con- ta no podría ser visto con

En compañía de Araobjeto mostrar a Hispa- quistain viajan el periono América lo que es la dista español Luis Rubio España actual en sus Hidalgo y el periodista diversos aspectos, desde portorriqueño Colly Cu-

Almacén de

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos 100 v.al. W. del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

Precocidad matrimonial en la República de México

Por datos estadísticos obtenidos en México, se tiene conocimiento que durante los seis primeros meses del año pasado, han contraído matrimonio 44 jóvenes de 20 años y 22 niñas menores de

De un informe hecho al efecto, insertamos los siguientes datos:

«10.-La precocidad matrimonial: 44 muchachos menores de 20 años y 22 niñas menores de 15 han contraido matrimonio.

2º. - Que en el semestre de este año (1926) comparándolo con igual período del anterior han disminuído los ma trimonios y los raptos.

En el semestre primero de 1926 se casaron 1.938 que se dividen así:

Solteros	1.877
Viudos	46
Divorciados	15
Solteras	1.908
Viudas	46
Divorciadas	
Por edades:	
Solteros de 20 a 30 años	1.135
De otras edades	742

El Licdo. don Cleto González Víquez irá a Puntarenas

Dentro de pocos días partirá para Puntarenas el Licenciado don Cleto González Víquez quien ha sido invitado a pasar unos días en aquel puerto por sus más allegados amigos y partidarios de esa localidad.

Don Cleto aceptó la invitación y permanecerá varios días en Puntarenas, pues de allí se piensa hacer una serie de viajes a los pueblos más cercanos.

Los muchos simpatizadores del Licdo. González Víquez en ese puerto se preparan para recibirlo entusiastamente.

De esto se deduce que don Cleto comenzará sus actividades políticas por la provincia de Puntarenas.

21. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

Filipinas, Puerto Rico y Estados Unidos de Norte América

Un informe de gran importancia

Ultimamente ha reci- en Filipinas el matiz midos Unidos.

filipino.

pinas es la solución de ción.» su problema político, la legislatura y el movi- tros militares. miento independentista.

vayan permitiendo.

rápido de restablecer la caucho, el café y otros cooperación ya indicada productos tropicales. entre el Gobernador General y la Legislatura, pson que no conviene el coronel Thompson por ahora introducir recomienda que se trans- ninguna modificación en fieran las Filipinas y la Ley Jones ni tampoco demás territorios ultra- en las leyes agrarias fimarinos de la Secretaria lipinas. de Guerra a un organismo civil independiente que debe crearse en el Gobierno y sólo con fines administrativos.

«La responsabilidad de los actuales rozamientos -dice el informe-parecen compartirla por igual las ramas ejecutiva y legislativa del gobierno. La Legislatura y sus prohombres viene por un lado esforzándose en ejercitar poderes de los cuales sólo está revestido el Gobernador General, muchos de cuyos poderes y atribuciones les fueron cedidos y abandonados por el Jefe del Poder Ejecutivo insular que precedió en el n ando al General Wood por cuyo motivo esos de ellos.»

régimen norte-americano cargos de esa indole.

bido el Presidente Coo- litar que se le ha dado, lidge y lo ha transmitido pues «el Gobernador que al Congreso, el informe es un distinguido militar de Carmi A. Thompson sin duda alguna está rosobre la forma de gobier- deado de un grupo de no en las colonias de- oficiales del ejército norpendientes de los Esta- teamericano que le sirven de auxilier y ayudan-El informe de Thomp- te y a la vez de consejeson que es bastante ex- ros confidenciales. Esos tenso y detallado trae un oficiales tienen brillanapéndice que contiene tes hojas de servicio, doce recomendaciones pero es evidente que caen las cuales se esbozan recen de práctica y exdistintas medidas a fin periencia en los deberes de restablecer la coope- de un gobierno civil, y ración antes existente en lugar de facilitar la entre las ramas ejecutiva cooperación entre el Goy legislativa del gobierno bernador General, los jefes filipinos de los or-El coronel Thompson ganismos ejecutivos y los manifiesta que según sus liders de la Legislatura, estudios e investigacio- es- grupo de militares nes ha llegado a la con- ha sido uno de los facclusión que «la necesidad tores que más han dififundamental» de las Fili- cultado esa coopera-

El coronel Thompson siendo un punto de im- manifiesta claramente portancia el conflicto que encuentra impropio pendiente entre el Go- que Filipinas y Puerto bernador General Wood, Rico dependan de Cen-

Agrega que encuentra Thompson hace ver conveniente hacer exla conveniencia de apla- tención a los falsos Fizar el otorgamiento de lipinos los beneficios de la independencia abso- los sistemas de reserva luta a las Filipinas hasta bancaria y agraria fedeque esas islas estén sufi- ral estableciendo los Escientemente adelantadas tados Unidos estaciones para mantener un go- experimentales agronóbierno independiente; pe- micas para aprovechar ro haciéndoles en ese los recursos naturales interregno ciertas conce- de las Islas, enmendansiones de autonomía do las leyes agrarias la interna a medida que las propia legislatura filipicondiciones existentes lo na para atraer al capital extranjero que desee de-Como el medio más sarrollar el cultivo del

Sostiene también Thom-

Al transmitir este informe al Congreso, el Presidente Coolidge dijo: «es más sincero e intimo que lo que suele ser la mayoría de los informes publicados hasta ahora. El coronel Thompson ha expresado con toda libertad y sin prejuicio alguno sus opiniones sobre la situación filipina, y aunque no estoy completamente de acuerdo con todas sus recomendaciones y puntos de vista, creo que el informe es excelente y merece atenta consideración y estudio.

En el informe del coronel Thompson se pone de relieve un punto de gran importancia, que es que los Estados Uniprohombres hacen tenaz dos no deben mantener resistensia a los esfuerzos un régimen militar en sus que Wood realiza por colonias demostrando alrecuperarlos y hacer uso go verdaderamente. que los militares no se en-El informe hace ade- cuentran lo suficientemás presente que ha mente capacitados para perjudicado mucho el los deberes que imponen SECCION CIENTIFICA

Corrobórase la teoría de la división de las ondas hertzianas

por el transmisor, hace obte nido al parecer, con los datos las reservadas para la radio ral Electric Company, durante de 50 a 5000 vatios. las pruebas de propagación principios a mediados de año.

sión de las ondas, una de las febrero. dós ondas o semiondas que resultan de la primitiva emitida se propaga superficialménte, por sobre la tierra, y la otra se eleva a unos 160 Km. en el aire y así continúa hasta que una capa semiconductora de la atmósfera la refleja hacia el receptor.

La onda terrestre debilitase rápidamente y se vuelve casi nula a unos 520 Dm. de la estación emieora, y la recepción a mayores distancias se debe enteramente a la onda elevada o aérea.

Al realizar pruebas de propagación en cooperación con radioescuchas en todas partes del país, los técnicos se proponian investigar, entre otras cosas, la posible relación que existiese entre la recepción y el estado del tiempo, el cual se sabe depen de en gran parte de la presión barométrica en distintos puntros o comprobantes de recepción y la presión barométrica por la cual las ondas habían pasado. Del análisis hecho hasta ahora de los datos recogidos, parece que el barómetro y el tiempo afectan muy poco la radiocomunicación (las ondas).

Sin embargo, los datos revelan que las señales recibidas a poca distancia son más fuertes cuando han pasado por una región de presión barométrica igual, que cuando vienen de una aérea de baja presión a una de alta o vice versa. Sin embargo, a distancias de más de 640 Km. las condiciones sobre la superficie de la tierra parecen tener muy poco o ningun e ecto. Según la teoría de la división de las ondas emitidas es evidente que si la onda aérea describe un arco de 160 Km. o más por sobre la tierra, el estado del tiempo, es decir, las condiciones atmosféricas, las cuales se conoce que sólo extienden a 16 km. de altura, afectan por consiguiente, muy poco la onda aérea.

Corroboración de la teoría prendían todas las estaciones de que las ondas eléctricas se oídas por el radioescucha, las dividen en una onda terrestre cuales fueron casi todas, con y en otra aérea al ser emitidas longitudes de onda que incluian la generalidad de todas recogidos por los especialis- difusión por el Departamentas en radiocomunicación dé to de Comercio de los Estala casa norteamericana Gene- dos Unidos y con potencias

El estudio de la atenuación de las ondas, realizadas de o desvanecimiento demostro que había habido un cambio Según la teoría de la divi- de condiciones de enero a

> Estudiando los informes de enero se comprobó que la mayoría de los avisos de atenuación muy notable procedían de una región definida, de 320 a 640 Km. del tranmisor.

Los informes de Febrero indicaron, en cambio, que había habido atenuación igualmente notable a todas las distancias mayores de 320 Km., sin que estuviese limitada a ninguna sola en particular. Diez por ciento de los informes indican gran atenuación, 35 por ciento pequeña y 55 por ciento ninguna. Ellos corroboran el hecho de que este es uno de los mayores obstáculos para la radiodifusión perfecta e indican además que el aumento de la potencia la estación emisora es el único remedio de que se tos. Los técnicos aspiraban a dispone actualmente para hallar relación entre los regis- contrarrestar el desvaneci-

Estudiando la fuerza me-

dia de las señales a varias distancias de una emisora, los técnicos comprobaron. por los informes, que la intensidad de las señales disminuye rápidamente en los primeros 480 Km. Esto sucede con todos los transmisores sea cual fuere su poder. Las estaciones de gran potencia se hacen oir con más fuerza a todas las distancias, si bien sus emi siones se amortiguan con igual rapidez. De 480 a 1280 Km. de distancia la fuerza de las señales parece permanecer casi constante y depender mucho de las condiciones de emisión. En Enero las señales fueron más fuertes a 960 Km. que 480, en tanto que en Febrero ya no era así. Existe mucha evidencia de que la recepción dondequiera fue más deficiente en Febrero que en Enero. Como ya se indicó antes, esta variación en la transmisión se debe a algún cambio en la atmós-Los informes recibidos y fera superior, más bien que compilados por los técnicos a modificación en el estado de la General Electric com- del tiempo sobre la tierra

Almanaque de

Se ha puesto a la venta este curioso almanaque. En las primeras planas publica un Calendario Civil, en el que para cada día se da el nombre de una flor y una eseméride. En el transcurso de las 128 páginas de que se compone dicho almanaque, hay artículos, cuentos, páginas artísticas, conocimientos útiles, curiosidades instructivas, hechos históricos, frases agudas, hombres notables, pensamientos y anécdotas. Además, en varias partes de tan interesante volumen, el lector encontrará ciencia social, astronómica, geográfica y agrícola, arte propiamente dicho y narraciones de vidas agitadas, etc.

Por fin, ilustran las páginas del Almanaque de la NOVELA IDEAL para 1927, treinta y ocho grabados artísticos, satíricos y de hombres y mujeres que fueron célebres por su amor a la ciencia y a la justicia, su valor

o su hidalguía. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ : EJEMPLAR: UN COLÓN

PARA BUENAS NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

Los puntos planteados por las comisiones del Congreso Mr. Marsh

Ayer tarde los miembros de las Comisiones de Hacienda y Fomento del Congreso, tuvieron una reunión con Mr. Marsh, como representante de la United Fruit Co. para recabar el criterio de éste sobre los puntos de reforma a los contratos bananero y ferrocarrrilero en Río Frío.

Mr. Marsh escuchó y tomó nota de todas las sugestiones que los miem' bros de las referidas Comisiones le expusieron, pero les contestó también, dando las explicaciones debidas, sobre los puntos que la Compañía no podía aceptar.

Los puntos expuestos por las Comisiones de Hacienda y Fomento son

varios, tales como el de que el nuevo ferrocarril siga la antigua ruta a Río Frío; reducción de las fajas de preferencia paralelas al ferrocarril, a cincokilómetros, fijación del precio de la fruta; establecer servicios sanitarios en toda la zona y construir hospitales; flete especial de ferrocarril para el transporte al interior de la fruta que sea rechazada por la compañía; nombrar árbitros por ambas partes para resolver reclamos sobre recibimiento de bananos; construir un puente sobre un brazo del Río Sucio y otro al término del ferrocarril en el río Sarapiquí,

La Comisión de Fiestas tuvo un déficit

Hecho el recuento general de los gastos y de bró anoche la Municilas entradas, la Comisión de Fiestas tuvo un dé- regidor Cardos dió lecficit alto.

es que se está organizan- Comisión de Sanidad, do una fiesta en el Tea- en los que se le hacen tro Nacional cobrándose graves cargos tales como por entrada un precio de incum plimiento de módico a fin de que to- sus deberes y de tener dos puedan concurrir a en el más completo dicho festival.

El déficit se debió a que no pudo obtener las el Estadio Nacional. No regidores Saborío y Ross. se percibió el derecho de entrada de los vehículos a la Sabana, toda vez que no hubo juego.

Esto fue la causa principal para restar una magnifica entrada a dicha Comisión.

Erito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la la Librería Falcó. Precio: @ 3.00 el tomo.

Anoche se acusó

a la Comisión de Sanidad

En la sesión que celepalidad capitalina, tura a tres pliegos de Para cubrir ese déficit acusaciones contra la abandono el aseo de la ciudad.

Esto originó un largo entradas calculadas por debate, siendo apoyado los juegos de foot-ball en el regidor Cardos por los

> El Regidor Brenes Ortiz se aprestó a la defensa de la citada Comisión, alegando que la Municipalidad no puede ni debe constituirse en superior jerárquico de las Comisiones, porque éstas, dentro del espíritu de la ley son autónomas.

Además expuso que esa gestión tendría que ser individual y no de la Municipalidad.

Después de discutirse ampliamente este delicado asunto resultó rechazada esa acusación.

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlin, Paris y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cénts. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España)

LA NOVELA IDEAL

a decir, a quienes tengan la fortuna y el buen gusto de leer estas novelitas, qué nos proponemos con su publica-

Hay en nuestras existencias un pesimismo que nace de las injusticias sociales, que son, para mucha gente, inherentes a la vida. Unas y otras nos niegan la dicha y el placer cerrándonos a

toda ilusión.

«Es inútil que nos esforcemos por ser felices; la felicidad no se hizo para este hombre lleno de malas pasiones», se nos dice. Y en esa creencia se hace y se concibe para un hombre que lleva sobre su cabeza el estigma de la infelicidad. Es más; no hay ley social ni moral que no esté cortada a la medida de un hombre incapaz de ser libre y feliz.

Pero ocurre que ese principio no es de ley natural ni de ley eterna. Ha habido épocas en que las personas, creyendo en la dicha, se daban un arte y un ideal de vida dichosos. Nunca como entonces los seres humanos. ¿Por qué? Porque tenian por fin la belleza de las cosas heróicas; porque, además, la salud y la fuerza eran un instrumento de felicidad.

Pues bien; nosotros creemos que la especie humana puede y debe reaccionar y volver al ideal de las cosas bellas y heróicas; de la salud y de la fuerza dentro de uno mismo.

Hay que aspirar a lo imposible; hay que hacer lo que se tenga por imposible; hay que tener la firmeza absoluta de que, para la voluntad del hombre, no ha de haber imposibles en ningún terreno: la dicha y la felicidad han de ser, pues,

En pocas palabras vamos asequibles a nuestra especie. Y para emprender la marcha hacia tal fin, el hombre tiene, en su corazón, una mina inagotable de heroicidades: el amor, palanca que todo lo puede.

> Así, pues, La Novela Ideal se propone, en la medida de sus escasisimas fuerzas, porque será escaso su radio de acción, dar a sus lectores la sensación de que el origen y el fin de toda dicha está en su sentimiento y en

su voluntad.

LOS EDITORES

NOVELAS PUBLICADAS

1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle 2 Florecimiento, por Federica Moatseny 3 Abnegación, por José Sanjurjo 4 ¡Hermanos!, por Salvador Cordon 5 Las santas, por Federica Montseny 6 Mi hermana, por José Martin 7 El redentor, por Isaac Pacheco 8 ¡Engañada!, por Federico Urales

9 El cacique, por F. Barthe 10 Jubilosa, por Adrian del Valle 11 El hijo de nadie, por Federico Urales 12 El amor nuevo, por Federica Montseny 13 El arreo, S. Palacio : /Al jabalil, S. Cordon 14 Madre, por Antonia Maymon

15 Naufragos, por Adrián del Valle 16 Redimida, por Fernando Claro 17 Amor maldilo, por Federico Urales 18 Madrina de guerra, por José Martin 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montseny 20 El hereje, por José Sanjurjo 21 La bella aldeana, por Federico Urales

22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo. 23 /Madres!, por Rogelio Arnau 24 Los hijos de la calle, por Federica Montsen 25 Esclava de su culpa, por J. Castella Serra 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué 27 Las dos son mías, por Federico Urales 28 Amur y sacrificio, por Solano Palacio

29 Maternidad, por Federica Montseny 30 Esperanza, por Ignacio Cornejo 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill 32 Peregrino de amor, por Federico Urales. 33 La alondra, por Angela Graupera 34 El otro amor, por Federica Montseny 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo

36 Jugar con fuego, por Federico Urales 37 Camelanga, por Adrian del Valle 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón 39 La última primavera, por Fed. Montseny 40 El triunfo del amor, por David Diaz 41 El suicidio de dos enamorados, F. Utales 12 La venganza de Jaime, Angela Graupera 43 Resurrección, por Federica Montseny

44 Cómo se ama, por José Esgleas 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales 46 Arrayan, por Adrian del Valle

Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está. ilustrada con un magnifico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERIA FALCO. Precio: 15 céntimos ejemplar.

Unuario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: @ 2-00

Franco de porte a toda la República-Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines SAN JOSE DE COSTA RICA - Apartado 314

Gasolina a2 colones galón

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

PORTUGORNACION DOLUGIA

fábrica de hielo, Cerpeza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

OCUMBICIONIS SUCCESSOS NA 2lgua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale 2

Pida en todo establecimiento la CERVEZA

Regreso de un amigo

El jueves de la presente semana regresará al país nuestro buen amigo don Luis Martínez Arria-

El joven Martínez, uno de los más activos comerciantes de esta plaza salió en viaje de recreo para Europa hace algún tiem po en compañía de una de sus hermanas.

Nos anticipamos en presentarle nuestro cariñoso saludo.

Fiesta en honor de las Reinas del Carnaval

La Comisión de Fiestas ha continuado trabajando en el corte de cuentas. A más de esto está haciendo las gestiones necesarias para conseguir el Teatro Nacional a fin de organizar una hermosa fiesta en honor de las Reinas del Carnaval.

Según tenemos entendido, el señor Secretario de Fomento, don Carlos Volio, está de acuerdo en facilitar nuestro coliseo para tan simpática fiesta, la cual será anunciada oportunamente, es decir, una vez que se hayan hecho todos los preparativos del caso.

En esa fiesta, las Reinas del Carnaval distribuirán los títulos conferidos a los caballeros de sus cortes.

Sobre la Cámara del Trabaio

Próximamente se hará una convocatoria a todos los miembros de la Cámara del Trabajo con el fin de proceder a su inauguración oficial.

A propósito de esto, entre sus principales miembros existe una magnifica idea la cual se discutirá en esa misma reunión. Esa idea es la de estudiar la forma de que si el Licenciado don Cleto González Víquex triunfa y llega, por consiguiente al poder, aumente su Gabinete con un ministerio más que se llamará Ministerio del Trabajo.

A ese respecto se harán todas las gestiones necesarias, ya que un Ministerio del Trabajo es de importancia en nuestro país y de sun a necesidad en los actuales momentos.

El nuevo Internuncio Monsenor Fietta

El jueves llegará a Limón el nuevo Internuncio Monsenor Fietta, permaneciendo ese dia en aquel puerto, donde será atendido y agasajado en la Vicaría por Monseñor Bles-

Monseñor Fietta ha sido nombrado por Su Santidad el Papa, Delegado Apostólico en Centro América.

El viernes saldrá de Limón para esta capital, y en la estación central, los elementos católicos le harán un entusiasta recibimiento.

a las Reinas Homenaje del Carnaval

Ha circulado, lujosamente impreso a varios colores y en papel satinado, un folletito que constituye un homenaje a SS MM Isabel I y Clementina I por el Comité de Carnaval.

En él se comprende un mensaje de Isabal I, un discurso del trono, los retratos de las dos Reinas, los dos sonetos premiados y el discurso pronunciado por el poeta don Rogelio Sotela en el acto de la coronación de las Reinas.

La manifestación de simpatía a México

Se ha señalado el domingo próximo, a las 3 de la tarde, para llevar a cabo la manifestación de simpatía a México y a su Presidente el General Plutarco Elías Calles, con motivo de su actitud asumida en los últimos acontecimientos políticos de Nicaragua.

Esa manifestación la organiza un grupo de personas de esta capital. En el Ten plo de la Música algunos de los prinorganizadores cipales pronunciarán discursos alusivos al acto.

Entre los que firman el pliego que presentaron al señor Gobernador el respectivo permiso, figuran los nombres de don Julio Padilla, don Enrique Fonseca Zúñiga y don Aquileo Orlich.

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PAS-TORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARIS-MINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón. zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, via hingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde. haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH Administrador